
Симеон Новый Богослов о главном приобретении Святого Духа

Итак, прежде всего надлежит сделаться верным и с Богом примириться и 
содружиться, испросив у Него отпущение всех прежних грехов, словом, 
делом и помышлением соделанных. Душа, с Богом примирившаяся и 
содружившаяся, бывает кроткою, смиренною и сокрушённою. Это и служит 
признаком примирения и содружения с Богом. Ибо Бог обыкновенно эти 
первые даёт дарования верующим, то есть кротость и смирение. Душу же 
кроткую и смиренную уже не борют демоны, как прежде, ни сластолюбием, 
ни сребролюбием, ни славолюбием, и таким образом чрез эти два дарования 
Христовы душа обретает покой и не бывает смущаема никакими чуждыми и 
неуместными помыслами. Таковая душа и молится как подобает, то есть со 
страхом, благоговением и вниманием, а не одними устами. И это невозможно
ни для какого человека, ни для мирянина, ни для монаха, ни для отшельника, 
ни для клирика, ни для диакона, ни для священника, ни для архиерея, если 
душа каждого из них не соделается причастницею Святого Духа, по мере 
веры их во Христа: и никто не может назвать Иисуса Господом, как 
только Духом Святым. (1Кор.12:3). Истинно кланяющиеся Богу Духом 
кланяются и Духом молятся. А где Дух Господень, там свобода (2Кор.3:17), 
свобода от демонов и от всех страстей, всеваемых ими в душу, от ненависти, 
печали, смущения, малодушия, злонравия, злобы, неверия, гнева и падкости 
на всякое самоугождение; и те, кои обладаются ими, пусть они будут 
постники, безмолвники, долгопевцы псалмов, толкователи Божественных 
Писаний, излагатели правых догматов, учители и проповедники церковные, 
пусть именуются высокопреподобными, многоучеными и всесильными, не 
имеют части со Христом, истинным светом, просвещающим всякаго 
человека, от своего злого произволения грядущаго в истинный мир 
добродетелей, ибо тьма не имеет никакого общения со светом. Каковый свет 
да сподобимся получить и мы о Христе Иисусе, Коему подобает слава, честь 
и поклонение, со безначальным Его Отцем и Животворящим Его Духом ныне
и присно, и во веки веков. Аминь.

Симеон Новый Богослов о оздоровлении души человека 
Христом

Но как при врачевании тела, на восстановление здравия в нем действуют не 
буквы, коими прописывается врачевство, а сила прописанных веществ, так и 
в отношении к врачеванию души, оздравление её и спасительное на неё 



воздействие совершается не буквами Божественного Писания, а силою 
Христа, Который прописан в Писании. ибо Царство Божие не в слове, а в 
силе (1Кор.4:20). Ибо все Божественное Писание, Ветхое и Новое, руководит
естественно больное человеческое естество к Иисусу Христу, Который есть 
единственный Врач душ и телес наших. Кто остаётся непричастным Его 
Божественной благодати, тот остаётся и неуврачёванным, а кто причащается 
Его благодати, у того душа перестаёт уже быть больною. Ибо плод веры 
нашей христианской есть здравие души. Затем Бог соделался человеком, чтоб
душа чрез Него могла воспринимать здравие своё. Следовательно, у кого 
душа не здрава, тот ещё не стал христианином настоящим. Здоровою же 
душа делается силою божественною и светом благодати, даруемой Христом 
за веру. Душа невидима, и не видно, здорова она или нет, не только для 
других, но нередко и для неё самой. Но есть видимые знаки, по которым для 
всех явно бывает её состояние. Укажу на самый видный, на упорядочение и 
исправление пяти чувств – зрения, слуха, обоняния, вкуса и осязания. Когда 
кто держит их в порядке и владеет ими разумно, – явно, что душа его в своём
чине, здорова, и человек тогда является настоящим разумным животным и 
действует по разуму и рассуждению, а не как животные несмысленные, 
состоящие во власти у своих чувств. Владение пятью чувствами будто есть 
очень простое дело; но я тебе скажу, что кто властвует над пятью чувствами, 
тот властвует над всею вселенною и над всем, что в ней, ибо у нас все бывает
от них и чрез них. Но кто таков, тот сам властвуем бывает от Бога и всецело 
покорствует во всем воле Божией. Так царство Божие водворяется и 
первоначальный чин восстановляется, ибо человек в начале определён был 
царём мира. В сем черта образа Божия и подобия. Таким образом, кто не 
властвует над пятью чувствами, тот не бывает по образу Божию и подобию; и
хотя бы он всю мудрость мира поглотил и знал все сущее, о нем неложен 
приговор: Но человек в чести не пребудет; он уподобится животным, 
которые погибают (Пс.48:13). Он живёт на похуление Бога, Создателя 
всяческих, как написано: Ибо ради вас, как написано, имя Божие хулится 
у язычников. (Рим.2:24). И Христово имя похуляется таковыми, и вера 
христианская поношается от неверных, которые говорят: если бы Бог 
христианский был истинный Бог, то христиане не были бы таковы же, как и 
мы; между тем многие из них живут гораздо хуже нас, в неправдах и 
срамных похотях. Нас же да просветит благодать Христова, да подаст 
здравие душе нашей, и да даст нам силу держать в своей власти пять чувств и
жить достодолжно, чтобы славилось имя Божие чрез нас. Ему слава и 
поклонение ныне и присно, и во веки веков. Аминь.



Симеон Новый Богослов о том кто есть истинный христианин

Истинный христианин есть тот, который искренно исповедал пред Богом и 
Ангелами во время Крещения своего, что отрёкся диавола и всех 
сатанинских дел его и дал обет служить Христу Господу, исполняя все 
святые заповеди Его, и таким образом сподобился таинственно приять 
благодать Божию сокровенную и ощутить её в духе, то есть сознать духом, 
что приял её. Как только получит кто благодать, тотчас отвращается от 
плотских стремлений, начинает ненавидеть мирские похоти и благодатию 
Божиею становится неподдействен им и мёртв для них; от чего 
божественные заповеди Христовы исполняет со всякою радостию и 
усердием, а к какой-либо сласти плотской, или к стяжаниям, или к чести и 
славе не лежит уже у него душа, как бы он находился вне тела и вне мира, 
как говорит Господь: вы не от мира (Ин.15:19). Будучи же так соединён с 
благодатию Всесвятого Духа, он радуется всегда и поёт: Да будет 
благоприятна Ему песнь моя; буду веселиться о Господе (Пс.103:34; 
Лк.1:47).

Симеон Новый Богослов для крещёных в младенчестве, 
живущих скверно

Так говорит Бог вездесущий и все содержащий! Куда же убежим мы, братие, 
от лица Его, или куда уйдём? Взойдем ли на небо, там обретем Его; снидем 
ли во ад, и там присущ Он; внидем ли во глубины морские, и там не убежим 
от державной руки Его, но Его же десница будет держать и души, и тела 
наши. Итак, братие, пoелику не можем мы противостать Господу, ни убежать
от лица Его, приидите, сделаемся лучше рабами того Бога, Который нас ради 
человек бысть, зрак раба приял и умер по любви к нам. Приидите, 
подклонимся под крепкую и непобедимую руку Христа, источающего жизнь 
вечную и бессмертную и пребогато ею исполняющего тех, кои взыскивают её
в Нем, благодатию Всесвятого Духа. Приидите, взыщем Христа, в Коего 
облеклись было мы во святом Крещении, но злых ради дел своих опять 
совлеклись Его. Когда мы крестились, были ещё несмысленными 
младенцами, и по возрасту, и по уму, и не понимали, коль великое получили 
освящение; потом же, хоть и познали сие, но, увлекаемые юностию, 
осквернили себя грехами своими, потеряли благодать святого Крещения и 



продолжаем каждодневно сквернить и души, и тела свои, преступая заповеди
Божии. Возвратим же себя опять в прежний чин покаянием, которое теперь 
осталось единственным путём к нашему спасению, и положим в сердце 
всеусильно трудиться в делании всякого рода добрых дел, о коих знаем, что 
они угодны Христу Господу, да запечатлеемся опять печатию Духа Святого и
поживём прочее время жизни нашей непорочно, имея Христа Спасителя 
всемощным пособником себе, от Коего вследствие сего получим и ту 
милость, что сделаемся достойными познать тайны Бога нашего, 
сокровенные от век и от родов.

Симеон Новый Богослов о нечестивых 

Беззаконник, противозаконник, грешник, нечестивец – все обще называются 
грешниками, но каждый из них имеет; своё отличие. Беззаконник есть тот, 
кто не имеет закона (знать не хочет законов); противозаконник есть тот, кто 
делает что-либо не по законам, коим подлежит; грешник есть тот, кто, делает 
добро не добре, или неправильно; нечестивец есть безбожник или 
многобожник, который неправо умствует о Боге. Писание Божественное 
нечестивым называет ещё и блудника, лихоимца, сребролюбца, славолюбца и
всех тех, которые, порабощаясь подобным страстям, знают, что Бог, 
создавший очи, видит всё, а живут все же с такою небогобоязненностию, как 
бы Бог не видел их. Если б имели они страх Божий и благоговеинство пред 
Богом, Который везде есть, всё видит, то не посмели бы презирать Его, греша
пред Ним так, как бы Он не видел, как они грешат. Когда же они любят славу
человеческую паче славы Божией и делают всякое зло, думая, что не видит 
их недремлющее око Божие, то скажи мне, какой у них страх Божий и какое 
благоговеинство пред Богом, Которого трепещут и самые бездушные твари? 
– И святой Пророк Давид, сказав: Ты погубишь говорящих ложь, и прочее, 
прибавляет: по множеству нечестия их, отвергни их, ибо они 
возмутились против Тебя. (Пс.5:7, 11), – показывая, что под нечестиями он 
разумеет грехи их, которые делали их преступниками заповедей Божиих, а не
заблуждения их в веровании о Боге. Он же опять говорит относительно 
прелюбодеяния с Вирсавиею и убийства Урии: Но я открыл Тебе грех мой и
не скрыл беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу преступления 
мои», и Ты снял с меня вину греха моего. (Пс.31:5). Видишь, как сердце 
Давидово, по его же сознанию, нечествовало пред Богом, когда он творил 
беззаконие? – Так нечествует и всякий христианин, когда грешит без страха 
Божия, бывая чрез то в поношение Христу. Посему некто из богоносных 



отцов и говорит: «Что пользы благочествовать верою и нечествовать 
жизнию?» То есть что пользы веровать право, а жить беззаконно? – 
Положим, что какой-либо христианин есть изменник, скупец, обидчик, но 
верует право, – что пользы ему от веры, если он не делает ни одного из дел, 
приличных христианину, и ни одной не имеет добродетели из тех, которыми 
обнаруживается благочестие, но самых еллинов превосходит в нечестии, 
судя по грехам, какие он делает? Особенно, когда ещё худым примером 
своим причиняет он вред тем, с которыми сообщается, и бывает причиною 
похуления имени Божия и укорения веры Христовой из-за худых дел его? 
Если, как говорит святой Иоанн Богослов, для сего-то и явился Сын 
Божий, чтобы разрушить дела диавола. (1Ин.3:8), то этот, – верованием 
принявший явльшегося Сына Божия, а делами своими показывающий, что он
связан делами диаволими, которые разрушил, явльшийся Сын Божий, – не 
хуже ли он самых неверных, и не нечестивее ли самых безбожников?

Симеон Новый Богослов о рождённых свыше и лжебратии

Кто же не восприял ещё и не увидел воскресения души своей, тот ещё мёртв 
и не может поклоняться достодолжно Господу Иисусу, вместе с увидевшими 
Воскресение Христово, как говорит Апостол: никто не может назвать 
Иисуса Господом, как только Духом Святым (1Кор.12:3), и в другом месте 
говорится: Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться в 
духе и истине. (Ин.4:24), – то есть силою Духа Святого и Единородного 
Сына, Который есть истина. Мёртв он, ибо не имеет в душе своей Бога, 
животворящего всяческая, и не сподобился благодати исполнения и над ним 
изреченного Господом обетования: кто любит Меня, тот соблюдет слово 
Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придём к нему и обитель у него 
сотворим (Ин.14:23). Христос приходит и пришествием Своим воскрешает 
мёртвую душу, и даёт ей жизнь, и дарует благодать видеть, как Он Сам 
воскресает в ней и её воскрешает. Таков закон новой жизни о Христе Иисусе,
что Христос Господь благодатию Святого Духа приходит к нам и воскрешает
умерщвлённые души наши, и даёт им жизнь, и дарует очи видеть Его Самого,
бессмертного и нетленного, живущим в нас. Прежде же чем душа соединится
с Богом, прежде чем узрит, познает и восчувствует, что воистину соединена с
Ним, – она бывает совсем мертва, слепа, бесчувственна; но при всем том, что 
мертва, все же по естеству своему бессмертна. Сие страждет она от 
маловерия или безверия. Если б верила, что есть суд и мука вечная, не стала 
бы в суете иждивать жизнь свою, но бросила бы всё и начала содевать своё 



спасение и, начавши, дошла бы и до оживления и воскресения своего. 
Впрочем, в нынешнее время большая часть христиан, кажется, находится в 
таком пагубном состоянии, в каком не находились даже языки, не слыхавшие
имени истинного Бога, а между тем, думая о себе, что не мертвы душою, они 
живут в беспечности, и не видят, несчастные, лежащих пред собою этих 
мертвецов, то есть душ своих, какими изобразило их наше слово. Нет, не 
христиане такие люди, не христиане. И пусть они не обманывают себя. Они 
неверные, нечестивые, безбожники, и особенно, если ещё они монахи или 
священники. О, сколь велико снисхождение и долготерпение Твоё, Христе 
Царю! Как не разверзется земля, чтобы поглотить нас! Как осмеливается кто-
либо из таковых входить в храм Божий, и особенно – во святая святых! Пиша
к Коринфянам, апостол Павел говорит: Не обманывайтесь: ни блудники, ни
идолослужители, ни прелюбодеи, ни малакии, ни мужеложники, ни 
воры, ни лихоимцы, ни пьяницы, ни злоречивые, ни хищники — Царства 
Божия не наследуют. И такими были некоторые из вас; но омылись, но 
освятились, но оправдались именем Господа нашего Иисуса Христа и 
Духом Бога нашего. (1Кор.6:9–11). Кто омылся, освятился и оправдался, тот 
или совсем неподвижим на такие злые дела, какие поминает здесь Апостол, 
или неудободвижим. А кто удободвижим на них, тот явно опять осквернился,
опять лишился благодати Святого Духа, полученной в Крещении, опять 
потерял оправдание, и по сей причине недостоин преступать порог храма 
Божия и входить в него. Итак, кто видит, что он удободвижим на злые дела, и
сознает, что обнажён от Божественной благодати, тот пусть позаботится о 
себе и о спасении души своей, убедясь из того, что находится вне 
спасительной силы христианства и что имя Христово не принесёт ему 
никакой пользы, но что вместе с диаволом пойдёт он в уготованный ему огнь
адский. Если какой христианин не знает, что для спасения необходимо быть 
обновлену и воссоздану, войти в обоженное состояние благодатною силою и 
действием Христа Спасителя соделаться новою тварию и новым человеком, –
для чего удомостроительствованы и вера, и святое Крещение, – тщетно 
называется он христианином. Ибо если не совершилось ещё в нем такое 
изменение, то все другое ни к чему не служит, тщетны молитвы его, тщетны 
и псалмопения. От какового бедствия да избавит нас Господь, Коему слава во
веки. Аминь.

Симеон Новый Богослов о том как должно веровать во Христа

Хорошо веровать во Христа, но надобно веровать и Христу, ибо кто не 



верует Христу, никакой пользы не получает от того, что верует во Христа. 
Итак, надобно веровать во Христа, что Он есть Бог, единосущный Богу Отцу,
воплотившийся ради нас, как мы сказали; но надобно веровать и Христу, и 
всем словесам Его, веровать, что все то совершенно истинно, что ни сказал 
Он, истинны обетованные Им блага, истинны и мучения, коими устрашил Он
нас. Святые мученики веровали и в Него, веровали и Ему – в том, что Он 
сказал: кто отвергнется Меня, отвергнусь и Я того, и: претерпевший же
до конца спасется (Мф.10:33, 22). Почему и претерпевали всякие мучения 
до смерти; иначе как бы они восхотели умереть, если б не веровали тому, что
сказал Господь? И все, которые пожили преподобно и праведно, потому 
жили преподобно и праведно, что веровали обетованиям и угрозам Христа 
Господа. Кто, веруя во Христа, говорит, что верует и Христу, а между тем ни 
грехов не избегает, которые Он запретил, ни добрых дел не делает, которые 
Он заповедал, тот есть неверный, отвергающийся Христа, и к нему идёт 
слово Апостола: преступлением закона бесчестишь Бога? (Рим.2:23). Если 
и говорит он, что верует Христу во всех словесах Его, потому что верует во 
Христа, но не может исполнять заповедей Его, потому что это требует 
подвига и большого труда и сопряжено с большими препятствиями, то он 
лжёт, ибо все заповеди, какие повелел Господь соблюдать Апостолам, а 
следовательно, и нам, мы можем соблюдать даже среди мира, но не хотим, 
потому что слабы в вере и любви ко Христу, не имеем твёрдой веры и 
горячей любви ко Христу, как подобает: иначе куда же мы денем изречение 
Апостола, который говорит о Христе Господе, что От Него и вы во Христе 
Иисусе, Который сделался для нас премудростью от Бога, праведностью 
и освящением и искуплением (1Кор.1:30), Божия сила и Божия 
премудрость (1Кор.1:24)?

Симеон Новый Богослов для брата, несущего епитимию

В придаток к тому, что я написал тебе доселе, се пишу тебе на память и о 
том, что ещё имеешь ты долг делать и хранить. Это вот что: когда 
совершается Божественная литургия и священник или диакон скажет: елицы 
оглашеннии, изыдите, выходи из церкви и становись в нарфике (в 
преддверии храма), и не говори в это время ни с кем, но воспоминай о грехах 
своих и плачь, потом, когда кончится Божественная литургия, можешь опять 
входить в церковь. Когда придёт вечер, после повечерия поди в какое-либо 
особное место и исполни такое молитвенное правильце: Трисвятое; 50-й 



псалом, то есть «Помилуй мя, Боже, по велицей милости Твоей»; Господи 
помилуй – 50 раз; Господи прости мне грешному – 50 раз; 6-й псалом, то есть
Господи, да не яростию Твоею обличиши мене, ниже гневом Твоим 
накажеши мене; Господи, елика согреших словом, делом и помышлением, 
прости мне. Приложи и 25 метаний (поясных поклонов). В среду и пятницу 
воздерживайся от мяса, сыра, яиц, рыбы, вина и масла, по правилу святых 
Апостолов. В посты: святых Апостолов, Богородичный Успенский и 
предрождественский не ешь мяса, сыра и яиц, от прочего же вкушай в меру, с
воздержанием. Молитвы, то есть псалмы, как сказано, и поклоны исполняй в 
это время вдвойне. В великую же Четыредесятницу не разрешай на масло и 
вино, кроме суббот и воскресений, но потоми плоть свою, по силе своей, как 
прилично христианам, желающим спастися; молитвенное же правило 
исполняй вдвойне и в Четыредесятницу, как назначено для других постов. 
Надобно ещё тебе воздержаться от Божественных и страшных Таин, то есть 
не причащайся пречистого Тела и пречестной Крови Господа нашего Иисуса 
Христа; я же тебе советую, воздержись и от благословенного хлеба или 
антидора. Все это верно соблюдай до тех пор, пока помысл твой и 
расположение твоё не отложатся от злых дел греховных, пока не стяжешь 
твёрдого намерения никогда уже не оставлять добрых дел и добродетелей и 
совершенно не возненавидишь грех. Когда же увидишь наконец в себе 
самом, что достиг ты такого доброго состояния, то есть что совершенно 
возненавидел ты грех, а в расположении делать добро утвердился, и когда 
притом чрез испытание удостоверишься, что решимость твоя воздерживаться
от греха непреложна, тогда, брате мой, приступи к Божественным Тайнам с 
несомненною верою, что не простой хлеб и не простое вино вкушаешь, но 
причащаешься воистину Тела и Крови Божиих. Поступив так, ты сделаешься 
причастником славы Христа Господа, и посредством сих Таин получишь 
совершенное отпущение грехов, восприимешь в себя жизнь вечную и 
соделаешься сыном света и дня. Если же прежде исполнения всего 
сказанного, то есть прежде чем покажешь достодолжное покаяние, дерзнёшь 
ты причаститься Тела и Крови Христовых, то демоны, видя, как презрел ты 
Бога и причастился недостойно, все устремятся на тебя и, схватив тебя 
немилостиво и бесчеловечно, низринут опять в ров прежнего непотребства. 
Тогда вместо христианина сделаешься ты христоубийцею и будешь осуждён 
вместе с теми, кои распяли Христа, как говорит Апостол Павел: Посему, кто
будет есть хлеб сей или пить чашу Господню недостойно, виновен будет
против Тела и Крови Господней. (1Кор.11:27), то есть под такой же 
подпадёт приговор, под какой и распявшие Господа.



Симеон Новый Богослов о епитимии в ведении и неведении 
согрешающих

Которые же научены сему великому таинству христианства и, познав его, 
сделались верующими и верными ему, а потом пали, как человеки, плоть 
носящие, для тех нет другого средства возвратить потерянное, как покаяние 
во всём, в чем погрешили. Прибегнуть им надобно к врачу духовному и, 
исповедав ему грех свой, открыв рану свою, с покорностию и желанием 
принять следующую по правилам епитимию, какую наложит духовный отец, 
потому что такие епитимии разрешают узы греховные и служат для ран 
душевным пригодным врачевством, чтоб исцелить их. Необходимо, говорю, 
грешащим по Крещении несть епитимию, потому что они были уже 
просвещены и вкусили дара небесного (Евр.6:4), то есть опытно познали 
силу Христову, почему должны были мужественно стоять против искушения 
и не грешить, как говорит Апостол: Грех не должен над вами 
господствовать, ибо вы не под законом, но под благодатью. (Рим.6:14). 
Если б они не пренебрегли благодати Божией, уже познанной, то она не 
попустила бы им согрешить. Сами собою сделались они повинными крови 
Христовой, очистившей совесть их от мёртвых дел, чтоб служить Богу 
живому и истинному; почему имеют нужду во вторичном очищении чрез 
покаяние, которое бывает соединено с трудами и потами, стенаниями и 
слезами, чтоб каждый из них мог сказать к Богу: призри на страдание моё и
на изнеможение моё и прости все грехи мои. (Пс.24:18). Не потому так 
надо, чтоб Бог имел нужду в трудах и потах кающегося, но для того, чтоб 
кающийся, получив благодать Божию без труда, опять не пренебрёг её, как и 
прежде, и не был за то осуждён вечно гореть в неугасимом огне адском. Но 
которые не знают таинства христианства, каковы наибольшая часть из таких 
крещёных, которые именуются, как крещёные, христианами, но не оглашены
христианским учением и совсем остаются неведающими и, скажу так, 
непросвещёнными (Крещением просвещены, но не просвещены ведением), 
потому что не знают и не разумеют воистину, в чем состоит таинство 
христианства, – так когда таковые, каясь, исповедают грехи свои, соделанные
ими по Крещении, то их не должно слишком вязать на духу и возлагать на 
них тяжёлые епитимии, потому что это не будет для них полезно, так как 
они, будучи не научены и не просвещены и не имея ведения о тайне Христа, 
не могут восчувствовать как должно этих вязаний и епитимий. Они в 
неведении веровали, в неведении и грешили, и пoелику без разума грешили, 
то не могут как должно уразуметь разумность духовного их врачевания.



Итак, как для тех, которые научены и просвещены и знают таинство 
христианства, по мере их знания и греха, то есть судя по тому, какое имеют 
ведение и знание о таинстве христианства, и сколь тяжкий учинили грех, 
потребны и обязания, и врачевства, и прижигания, и злострадания, то есть 
посты, бдения, долулегания, коленопреклонения и прочее, так для тех, 
которые не знали и не были научены таинству христианства, потребны 
наперёд научение, оглашение учением веры и просвещение, и потом уже 
канонические епитимии. Ибо неразумно вязать и прижигать, то есть налагать
по правилам епитимию на немогущего восчувствовать то, как несмысленно 
лечить мёртвого. Впрочем, как говорит божественный Павел, елицы в законе 
согрешиша, то есть при знании таинства веры и христианства, законом суд 
приимут, то есть должны быть судимы и епитимизованы по всей строгости 
священных канонов, а которые без закона согрешили, то есть не знали всего, 
что относится к вере и что необходимо для спасения, и не научились тому, те
без закона и погибнут (Рим.2:12), то есть и без приложения к ним всей 
строгости канонов погибнут (если не покаются), при всём том, что могут 
предлагать бесполезно в оправдание своё, что не знали, как обязаны были 
поступать, ибо Господь говорит: И проповедано будет сие Евангелие 
Царствия по всей вселенной, во свидетельство всем народам; (Мф.24:14). 
Если таким образом языки осуждаются (за неведение), тем паче будут 
осуждены те христиане, которые, находясь в ограде Церкви Христовой, не 
знают истинного учения о христианском благочестии, потому что не 
позаботились поучиться ему где и как следует, по нерадению и презорству к 
столько великому делу, совершенному для нас Сыном Божиим, для коего Он,
будучи Бог, соделался человеком и претерпел крайнее поношение, умерши 
на кресте, будто злодей.

Симеон Новый Богослов о верных и неверных

Отсюда само собою разумеется, что кто живёт не по закону Божию, тот и 
Бога не боится; а кто Бога не боится, тот не виде Его; кто же не виде Бога, тот
не имеет в себе света (умного); кто не имеет сего света, тот не верует во 
Христа; кто не верует во Христа, не имеет живота в себе. Так как очевидно 
он не положил начала от страха Божия, который есть начало премудрости, то
он есть буй, слеп, мёртв. И добре говорит Евангелист Иоанн, Всякий, 
пребывающий в Нем, не согрешает; всякий согрешающий не видел Его и 



не познал Его. (1Ин.3:6). Добре и Пророк Иеремия живописует, – кто есть 
незнающий Бога? Кто любодействует, кто преступничествует, кто напрягает 
язык свой, как лук, в ком укрепились ложь и неверство, кто от зла переходит 
ко злу, кто другу своему посмеивается и не говорит истины, кто научил язык 
свой говорить одну ложь, кто неправо действует и не хочет обратиться, у 
кого лихва на лихву и лесть на лесть, коего язык есть стрела уязвляющая и 
льстивые глаголы уст его, приятелю своему глаголет мирная, внутрь же себе 
имеет вражду. Меня не знают, говорит Господь и они отрекаются знать 
Меня, говорит Господь (Иер.9:3–8). Если таков незнающий Бога и 
нехотящий уведать Его, чем разнится он от тех, которые не исповедают 
Христа и не веруют в Него? Христианин, не верующий Христу, какой 
христианин? Кто верует Христу, тот творит заповеди Его, а кто не творит 
заповедей Его, тот и не верует Ему. Неверующий же Христу, не то же ли, что
неверный? Итак, все те, которые именуются христианами, но не живут по 
закону и заповедям Его, да ведают, что они ещё не уверовали во Христа, хотя
исповедуют Его Богом. Ибо кто истинно верует во Христа, тот не станет 
жить беззаконно и нарушать заповеди Божии, подобно тому, как тот, кто 
видит пред собою пропасть, не может броситься в неё, если только он не 
потерял ума. Да взыщут же таковые того, чтоб уверовать во Христа как 
должно и таким образом начать жить по Богу, приять в себя умный свет и 
узреть Бога, страх Божий возыметь и положить начало премудрости, так как 
начало премудрости есть страх Божий. Вера без дел мертва есть, как тело без 
души. Ибо вера, дел не имеющая, не имеет Бога, животворящего её, и мертва 
есть, яко не стяжавшая того, о чем говорит Христос: кто любит Меня, тот 
соблюдет слово Моё; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придём к нему и 
обитель у него сотворим (Ин.14:23), чтоб воскресить из мёртвых душу 
присещением Своим и оживотворить того, кто сподобляется стяжать сие. Вот
почему мертва такая вера, мертвы те, которые имеют её без дел. Кто живёт во
Христе, тот имеет и нрав Христов, а кто не имеет нрава Христова, тот мёртв, 
и пусть он не обольщает себя, как говорит Христос: Что вы зовете Меня: 
Господи! Господи! — и не делаете того, что Я говорю? (Лк.6:46). Знак 
мёртвости есть недействование, так как всякий, кто мёртв, и бездействен. 
Почему кто не действует по Богу, тот мёртв для Бога, в том нет жизни по 
Богу. А кто не живёт для Бога и по Богу, такому лучше бы совсем не жить. 
Телесная наша жизнь есть просто жизнь, как жизнь и всех животных. Но 
разумная душа должна восприять жизнь, которую подаёт Бог и которая есть 
свет человеком, подаемый свыше от Бога. Кто лишён этой жизни, тот живёт, 
как и все неразумные животные, но как он ниспадает до сего, будучи 
разумным, то будет осуждён вместе с бестелесными разумными тварями, 



лишившимися такой жизни, то есть с демонами, на вечную смерть, или на 
нескончаемые мучения во аде. Из всего сказанного видно, что главнейшее 
наше дело состоит в богоугодном житии. Которые христиане не ведут жизни,
подобающей христианам, те немоществуют и в естестве своём, и в силах 
своих, и в жизни, и деяниях своих. Сила же христианства в том и состоит, что
в нем чрез Иисуса Христа получается полное благобытие от Бога, давшего 
бытие. Почему естественно те не сподобляются жить как должно, и в 
отношении к Богу, и в отношении к людям, которые не взыскали того, чтоб 
получить от Бога чрез Иисуса Христа благобытие, которое потеряно в 
первозданном Адаме.

Симеон Новый Богослов о верных, оглашенных и отлучённых

Окрещённый божественным Крещением называется просвещённым, а того, 
кто хотя уверовал во Христа Господа и в таинство воплощённого 
домостроительства Его, но ещё пребывает в чине оглашенных, ученики и 
учители Евангелия Христова называют непросвещённым и творят о нем 
общие молитвы, прося Господа огласить его словом истины веры во Христа 
и открыть ему Евангелие правды; по какой причине диакон и возглашает в 
церкви к верным: вернии, о оглашенных помолимся, и прочее. Ибо 
оглашенный хотя уверовал уже во Христа Господа, но верным ещё не 
сделался. Верным собственно называется уже тот, кому вверяется 
Божественная благодать и кто приемлет её; соделывается же он верным, 
когда бывает просвещён, а просвещён, бывает, когда приемлет божественное 
Крещение. Ибо что слышал он, когда был оглашаем, в том просвещается паче
слова, приемля при троекратном погружении Духа Святого и весь 
преисполняясь божественным светом. Притом, соделываясь в сем таинстве 
причастником смерти Христа Господа, он делается причастником и Его 
Воскресения, как говорит божественный Павел. И как Христос, воскресши, 
уже не умирает, смерть Им уже не обладает, так и тот, кто вышел из купели 
богорождения, то есть святого Крещения (которая животворит или, лучше 
сказать, боготворит того, кто окрестился), не умирает более душевною 
смертию, грех им более не обладает. Кто окрещён Духом Святым, тот ещё от 
чрева матери своей, то есть святой купели, есть уже бессмертен, потому что 
душа его прияла истинную жизнь, то есть благодать Святого Духа, и он не 
может более согрешать, как рождённый от Бога. Святой Апостол Павел 
говорит о сем так: В Нем вы и обрезаны обрезанием нерукотворенным, 
совлечением греховного тела плоти, обрезанием Христовым; (Кол. 2, 11). 



Зная то, что ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено было 
тело греховное, дабы нам не быть уже рабами греху; ... Ибо, что Он умер,
то умер однажды для греха; а что живёт, то живёт для Бога.Так и вы 
почитайте себя мёртвыми для греха, живыми же для Бога во Христе 
Иисусе, Господе нашем. (Рим.6:6, 10–11). Неужели не знаете, что все мы, 
крестившиеся во Христа Иисуса, в смерть Его крестились? (Рим.6:3). 
Таким образом, что для Христа Господа были крест и гроб, то для нас есть 
Крещение; и как Христос умер плотию и воскрес, так и мы умираем греху и 
воскресаем для добродетели силою Божиею: Итак мы погреблись с Ним 
крещением в смерть, дабы, как Христос воскрес из мёртвых славою 
Отца, так и нам ходить в обновлённой жизни. (Рим.6:4). Итак, хотя 
возможно, чтобы по возрождении в Крещении грешил и верный, но если 
согрешит когда-либо верный, то он (уже перестаёт быть верным) изгоняется 
из Церкви и отлучается от общения с христианами; и (если желает снова 
войти в неё) подвергается церковному наказанию, то есть исповеданию 
греха, с постыждением, бесчестием, слезами и воздыханиями не о том 
только, что согрешил, но паче о том, что, согрешивши, удалил от себя 
Божественную благодать, которая опять не так легко возвратится к нему, как 
была дарована во святом Крещении.

Симеон Новый Богослов о бесплодных христианах

Итак, если найдётся христианин, который ходит стезями греха, или всеми, 
или некоторыми, то такой – не христианин, ибо христианин есть и именуется
просвещённым; всякий же, ходящий во свете, видит рвы и стремнины (и не 
позволяет себе падать в них). Если же не видит их и падает, значит, не имеет 
света, и потому, как же он будет христианин? Если и говорит он, что видит, 
но грешит, будучи обольщаем диаволом, то лжёт. Не видит он добре, но 
видит, как видят и непросвещённые, то есть неверные. Ибо и они видят и 
различают доброе и злое, и, однако ж, не уклоняются от злого, потому что не 
видят чисто, что есть главным образом добро и что есть главным образом 
зло. Итак, христианин, который не видит зла чисто, глазами не засорёнными, 
ещё не христианин, и надлежит ему подвизаться, воздыханиями и слезами, 
постами и молитвами войти в тот истинный и совершенный свет, который 
просвещает всякого человека, грядущего в мир. Христос Господь затем и 
пришёл в мир, чтобы верующим в Него даровать очищение и избавление от 
грехов. Очищение грехов дарует Он чрез святое Крещение, а избавление от 



греха дарует чрез святое причащение пречистого Тела и пречистой Крови 
Своей. Ибо Сам говорит: Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь 
пребывает во Мне, и Я в нем. (Ин.6:56). Кто же пребывает со Христом, тот 
творит плоды добродетелей, а не плоды греха и беззакония. Посему, кто 
после Крещения и причащения Тела и Крови Христовых не приносит добрых
плодов, тот посекается, как бесплодное дерево, и бросается в огонь. 
Страшному подлежит осуждению не только тот, кто недостойно, при 
нечистоте плоти и духа, причащается Тела и Крови Господа (ибо делается за 
сие повинным телу и крови Господа), но и тот достойно осуждается и 
наказуется, кто причащается без плода и пользы. По двум причинам 
осуждается таковой за своё бесплодие: первая та, что он это таинство, столь 
спасительное и благотворное, показывает бесплодным и бесполезным в себе 
самом, не делая ничего доброго (будто в укор ему); вторая та, что 
причащается неблагодарно, так как после того не являет никакого 
благодарения Богу чрез исполнение заповедей Его. Если Христос Господь не 
оставил ненаказанными тех, которые праздное произносят слово, не тем ли 
паче осудит Он того, кто столь великое таинство являет бесплодным (αργον –
праздным) в себе самом? Кто причащается Тела и Крови Христовых в 
воспоминание Христа Господа, что Он умер и воскрес нашего ради спасения,
тому надлежит не только быть чистым от всякой скверны плоти и духа, чтоб 
не вкушать Тела и не пить Крови Господа в осуждение себе, но должно ещё 
делом показать, что действительно воспоминает Христа Господа, умершего и
воскресшего за нас, именно тем, чтоб являть себя мёртвым греху, миру и себе
и живым Богу, о Христе Иисусе, Господе нашем. Но кто после причащения 
не приносит добрых плодов, а напротив, творит грехи и неправды, тому 
место с неверными, нечестивыми и некрещёными, как видно из слов 
блаженного Павла: то сколь тягчайшему, думаете, наказанию повинен 
будет тот, кто попирает Сына Божия и не почитает за святыню Кровь
завета, которою освящён, и Духа благодати оскорбляет? (Евр.10:29). 
Видишь, что есть освящение? Кто освящён, тот приносит плоды Духа 
Святого. Но кто верует во Христа и, однако ж, ещё обладается страстями 
греховными, тот пусть поспешит одуматься и всякою возревновать 
ревностию освободиться от тиранства сих страстей, чтоб потом начать 
приносить плоды добродетели. Ибо прежде надобно очистить поле души от 
всех терний и потом посеять на нем доброе семя, чтоб его приняла в себя 
чистая и добрая земля и принесла обильные плоды. Если же не сделает он 
этого, но оставит терния расти по-прежнему и заглушать плод, то какого ещё 
ждёт он времени, чтобы совершить сие? Спеши сделать сие, пока есть день 
жизни; придёт ночь смерти, когда никто уже не может делати. Нам же да 



дарует Господь очиститься от всякой скверны душевной и телесной и 
принесть достойные плоды Духа Святого, во Христе Иисусе, Коему слава во 
веки. Аминь.

Симеон Новый Богослов о страшных еретиках

Но о каких это еретиках, думаете вы, говорю я? Об евномианах? Или 
арианах? Или духоборцах? Или савеллианах? Или аполлинаристах, или 
диоскорянах? – Нет, не об этих нечестивцах и безбожниках говорю я, и не о 
другом ком из прочих еретиков, которые появлялись как тьма, но исчезли от 
блеска светоносных святых отцов, в которых обильно воссияла благодать 
Святого Духа и разогнала тьму сказанных ересей, и которых богомудрые 
писания даже доныне светят паче лучей солнца, и никто не дерзает 
противоречить им. Но я говорю о тех еретиках, которые говорят, что в 
нынешние наши времена и среди нас никого нет, кто мог бы соблюсти 
заповеди Евангелия и быть, как были святые отцы, во-первых, верным и 
деятельным, ибо вера в делах обнаруживается, как в зеркале является 
подобие лица; а потом быть созерцательным, или Богозрителем, то есть зреть
Бога, чрез просвещение от Духа Святого, или прияв Духа, благодатию Его 
зреть Сына со Отцом. Так те, которые почитают это невозможным, – еретики
и имеют не одну какую-либо частную ересь, но, можно сказать, все ереси, 
поколику эта ересь нечестием и богохулением своим превосходит и 
затмевает все другие, и кто говорит так, низвращает (разоряет до основания. 
– Ред.) все Божественные Писания. Мне кажется, что такой тщесловесник 
говорит: тщетно ныне возглашается Святое Евангелие, тщетно читаются или 
даже тщетно написаны творения Василия Великого и прочих святых отцов 
наших. Ибо если невозможно нам сделать и соблюсти, что говорит Бог и все 
святые, которые сперва творили то, а потом написали и нам оставили в 
научение, то для чего трудились они писать это тогда? Для чего и теперь 
читается то в церквах? Не очевидно ли, что говорящие так заключают небо, 
которое отверз для нас Христос Господь схождением Своим на землю, и 
преграждают восхождение на небеса, которое обновил для нас тот же 
Христос Господь? Ибо когда сущий над всеми Бог, стоя горе, как бы во 
вратах неба, и призирая долу, и зрим бывая верными христианами, взывает 
чрез Святое Евангелие: Придите ко Мне все труждающиеся и 
обременённые, и Я успокою вас (Мф.11:28), эти богоборцы или, лучше 
сказать, антихристы вопят: невозможно это, невозможно. Таковых Сам 



Владыка Христос велегласно обличает, говоря: Горе вам, книжники и 
фарисеи, лицемеры, что затворяете Царство Небесное человекам, ибо 
сами не входите и хотящих войти не допускаете.  Вожди слепые, 
оцеживающие комара, а верблюда поглощающие! (Мф.23:13, 24)

Симеон Новый Богослов о должных нести епитимию

Если же какие, после святого Крещения и причащения божественного Тела и 
Крови Христовой, бывают ещё удободвижны на зло и не являются сильными 
крепостию на то, чтобы творить волю Божию, то явно, что они не уверовали 
ещё во Христа, как следует веровать. Им надлежит прибегнуть к архиереям, 
иереям и духовным мужам, исповедаться и от всей души покаяться во всех 
грехах своих, и особенно в этом их великом невежестве, что не имеют 
совершенного познания о таинствах христианства, не знают, в чем состоит 
вера, и что вообще должен знать всякий христианин, как христианин; после 
сего им надобно сделать оглашение, чтоб познали слово веры и все 
необходимое, как мы сказали, и начали веровать во Христа как следует; 
наконец прочитать над ними разрешительную молитву с возложением рук, и 
тем завершить восполнение недостававшего в них. Когда таким образом 
открыто будет им Евангелие правды, они получат духовное чувство, чтоб 
восчувствовать и понять принятую ими умную благодать Христову, которая 
как бы приосенит тогда душу их, делая её сокрушенною и смиренною и 
вселяя в неё спасительный страх Божий. Это и служит всегда началом 
доброго пути и путеводством для тех, которые восприемлют наконец жизнь о
Христе как следует. Тогда уже пусть причастятся они достойно и пречистого 
Тела и Крови Христовой, да будут Божеского общники естества. Быв 
освящены таким образом, не будут уже они более преобладаемы грехом, как 
прежде, ибо в том и освящение, что христианин делается сильным крепостию
на то, чтобы творить волю Божию, и сего ради получает наименование 
верного христианина, как такой, которому вверена благодать Христова и 
который силою сей благодати живёт в духе Христовом. Другим образом и 
возможности нет сделаться и быть христианином. Но кто, получив силу 
жительствовать по закону Христову, предаётся нерадению и не творит воли 
Божией, со стороны того требуется великое удовлетворение чрез понесение 
должного наказания (церковной епитимии), чтоб исправление его 
соответствовало мере греха его; причём потребно излияние стольких слез, 
сколько было воды в купели, в которой он крестился; потребно также 
усердно умолять Господа, да продлит ему жизнь, чтоб иметь время 



уврачеваться и не умереть неуврачёванным, и не пойти за то в муку вечную. 
Ибо кто может поручиться, что смерть подождёт, пока он уврачуется? Здесь, 
в этой жизни только, уместны врачевательные епитимии. Здесь надобно на 
потребное время не допускать такого до Святого Причастия, отлучать или 
отделять его от Христа и от общения и сообращения с прочими христианами.
Здесь потребны рыдания, стенания, посты, бдения и прочие злострадания 
телесные, и не иначе как после таких трудов сподоблять его Пречистых Таин.
И такое удовлетворение требуется от него совершенно праведно, так как он 
не сохранил божественного таинства, разумно принятого.

Симеон Новый Богослов о рождении от воды и Духа

Рождены мы от Бога во святом Крещении, соделались бессмертными, 
сподобились именоваться небесным именем и быть наследниками Богу, 
сонаследниками же Христу и гражданами небесными, – и ещё не приняли 
чувством и не познали искусом толиких благ. Но как не чувствует железо, 
как полагают его в огонь, как не чувствует бездушная кожа, как её 
окрашивают, – таковы же и мы, когда, такими Божиими обложены быв 
благами, исповедуем, что никакого о них не имеем чувства. Представляя из 
себя христиан, показываем миру, что мы верные и совершенные христиане, 
хвалимся верою своею и столькими благами, от Бога в ней полученными, но 
на дела веры остаёмся неподвижными и живём жизнию, поистине окаянною 
и жалости достойною. В этом отношении мы похожи на актёров 
театральных, которые принимают образ царей и других великих людей, сами 
в себе будучи самыми бедными и ничтожными, или походим на блудниц, 
которые от природы некрасивы, но, поднарядившись и подкрасив себя 
румянами, воображают себя красавицами. Характеристические же черты и 
признаки христиан, рождённых от Бога, не таковы. Но как дитя, вышедши из 
чрева матери, чувствует воздух сей, не зная того, и тотчас само собою 
начинает кричать и плакать, так и тот, кто, быв рождён благодатию 
Всесвятого Духа, выходит из мира сего, как из мрачной некоей утробы, и 
входит в мысленный и небесный свет, и некоторым образом проникает 
несколько в божественный оный свет, – в то же время вдруг исполняется 
неизреченною радостию и испущает слезы без печали, помышляя о том, из 
какого рабства тьмы освободился он, и в какой блистательный свет 
сподобился войти. Таково начало христианства! Те же, которые не видели и 
не испытали такого блага или, испытавши, потеряли, а взыскать снова его не 
взыскали от Бога, в терпении и долгом злострадании, в плаче и слезах, чтоб, 



очистившись делами покаяния, то есть постом, бдением, молитвою, 
сердечным сокрушением и прочим подобным, опять улучить оное 
потерянное благо, то есть благодать Святого Духа и соединиться с ним, – 
таковые как могут, скажи мне, даже именоваться христианами, когда они 
совсем не таковы, какими следует быть христианам? Рождённое от плоти 
плоть есть, и рождённое от Духа дух есть. Тот же, кто родился от Духа и стал
мужем совершенным, и, однако ж, никогда не подумал, какую благодать 
потерял по причине недоброй жизни своей, и не сознал, что долг имеет 
обновиться духовно чрез покаяние и снова приять Божественную благодать 
для изменения жизни своей, и никакой о том не поимел заботы и попечения, 
– таковый как может быть духовным чадом Божиим? Или как может быть 
причислен к истинным христианам, кои суть духовные чада Божии? Разве 
сам собою тайком вмешается он в среду чад света и сядет вместе с ними за 
царскую трапезу? Но за это изгонят его вон, как не сына света, а плоти и 
крови, и, связав руки и ноги, ввергнут в огнь вечный, уготованный диаволу и 
аггелам его. И праведно. Ибо того, кто получил область быть чадом Божиим 
и наследником царства небесного и вечных благ, и всякими способами 
научен, как, какими добродетелями и каких заповедей Божиих исполнением 
может достигнуть сей чести и славы, но презрел всё сие, предпочетши земное
и тленное небесному нетленному и привременную славу поставив выше 
вечной, – как не отделить такого от прочих верных? Посему умоляю вас, 
братия мои возлюбленные, пока имеете время и в настоящей ещё находитесь 
жизни, подвизайтесь. Потщитесь соделаться сынами Божиими и чадами 
света, – что дарует нам рождение, свыше бывающее чрез покаяние; 
возненавидьте мир и все, что в мире; возненавидьте плоть и страсти, от неё 
рождающиеся; возненавидьте всякую похоть злую и лихоимание, даже до 
малейшей вещи. И это все легко будет нам сделать, если будем содержать в 
мысли, какую великую славу, радость и упокоение имеем мы получить чрез 
то.

Симеон Новый Богослов о худых христианах, любящих мир

Веруйте от всей души в Господа, ненавидьте мир сей, как подобает, и не 
пекитесь о временных и неверных благах его, но приступите к Богу и 
прилепитесь к Нему. Ибо пройдёт ещё немного времени, и настанет конец 
мира сего и настоящей жизни, и горе тем, которые испадут от царствия 
Божия. Меня душат слезы, и я плачу и скорблю от всего сердца, когда 



помышляю, что, – имея такого великодаровитого и человеколюбивого 
Владыку, Который за одну искренно являемую к Нему веру дарует нам столь 
великие и дивные блага, и ум, и слух, и чаяние превосходящие, – мы, не 
подумавши, подобно бессловесным животным, предпочитаем всему тому 
землю и земное, которое, по благоутробию Божию, даровано нам на потребу 
тела нашего, чтоб, между тем как оно было бы тем питаемо умеренно, душа 
беспрепятственно совершала течение своё к премирному, будучи и сама 
питаема умною пищею, исходящею от благодати Святого Духа по мере 
очищения её и обновления. Ибо для того мы, люди, созданы от Бога 
разумными, чтоб прославляли Его, благодарили и любили за превеликие 
блага, дарованные Им для настоящей жизни, и таким образом сподоблялись 
получить в будущей жизни блага великие и вечные. Но горе нам, что, не имея
совершенно никакого попечения о будущем, мы пребываем неблагодарными 
Богу и за настоящее, уподобляясь демонам, или, лучше сказать, являясь хуже
их. За это справедливо большему, чем они, должны мы подлежать мучению. 
Ибо мы больше облагодетельствованы, чем они: соделались христианами, 
получили столько духовных даров, веруем в Бога, Который соделался ради 
нас человеком и претерпел такие страдания и крестную смерть, чтоб 
избавить нас от заблуждения прелести и греха. Но что скажу на всё это? Увы 
нам! На словах только веруем мы в Бога, а делами отвергаемся Его. Не во 
всяком ли месте именуется Христос, – в городах, сёлах, киновиях и горах? Не
всюду ли находятся христиане? Но разыщи, если это кажется тебе 
благословным, и расследуй до точности, исполняют ли они заповеди 
Христовы, и поистине среди стольких тысяч и мириад с нуждою найдёшь 
одного, который и делом, и словом есть христианин. Не сказал ли Христос и 
Бог наш: верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он сотворит, и 
больше сих сотворит, потому что Я к Отцу Моему иду. (Ин.14:12)? Но 
кто из нас дерзнёт сказать: я творю дела Христа и верую право во Христа? Не
видите ли посему, братия мои, как в день суда мы имеем оказаться 
неверными и быть преданы горшим мукам, чем те, кои совсем не знали 
Христа, то есть неверные? Одно из двух необходимо: или нам быть 
наказанными больше неверных, или Христу оказаться неверным слову 
Своему, что невозможно.

Симеон Новый Богослов о клевещущих на Бога

Так воистину есть, братия мои; пусть никто не обольщает вас суетными 
словами, и никто не надейся на одну веру во Христа. Слушайте, что говорит 



Апостол Иаков: вера без дел мертва... Ибо, как тело без духа мертво, так 
и вера без дел мертва. (Иак.2:20, 26). Те, которые исповедуют, что Христос 
истинен есть, и не соблюдают заповедей Его, будут почтены не только 
отвергшимися Христа, но и презревшими Его, и праведно будут осуждены 
паче тех, кои совсем не ведали Христа. Кто бесчестит отца своего, как может 
быть почитаем сыном ему? И кто удаляется от света, как может пребывать во
свете, как во дни? Нет, братие мои, нельзя сему быть. Если кто станет 
говорить, что никто не может исполнить всех заповедей, то да ведает он, что 
ложно клевещет на Бога, будто Он заповедал нам невозможное. Таковый 
будет осуждён, как тот, кто сказал: Подошёл и получивший один талант и 
сказал: господин! я знал тебя, что ты человек жестокий, жнёшь, где не 
сеял, и собираешь, где не рассыпал (Мф.25:24), и как диавол, сказавший Еве:
ведал Бог, что в какой день вкусите вы от древа познания, подобны Ему 
станете, того ради заповедал вам не вкушать от него (Быт.3:5). Ибо и он 
почитает Бога лжецом, обманщиком и завистливым. Лжецом, потому что, 
когда Господь сказал: иго моё благо и бремя моё легко есть, он не только 
говорит, что оно не легко, но ещё утверждает, что оно даже неподъятно; 
обманщиком и завистливым – потому что, сошедши на землю, наобещал нам 
многое, но дать ничего не хочет, а завидует спасению нашему, почему 
заповедал нам соблюдать и делать дела невозможные, чтоб мы не могли их 
исполнить, и Он имел будто благословный предлог лишить нас тех благ, 
какие обещал. Но горе говорящим таковое, если не покаются! Владыка наш 
Христос ничего не заповедал нам тяжкого и неудобоисполнимого, но все 
заповеди Его удобны и легки.

Симеон Новый Богослов о том как узнать верна ли твоя вера

Посему надлежит нам с точностию испытать самих себя, стяжали ль мы 
Господа Иисуса Христа внутрь себя, дабы уразуметь, дана ли и нам, 
получена ли и нами от Него область, как говорит Иоанн Богослов, чадами 
Божиими быть (Ин.1:12). И да внимает всяк словесам Святых Писаний, да 
вникает добре и в самого себя, чтоб не подпасть тщетной лести и не стать 
почитать себя верным, а после не оказаться неверным. Ибо возможно, 
почитая себя имеющим в себе Христа, выйти из настоящей жизни пустым от 
Него и быть осуждену, как ничего не имеющему, с лишением и того, еже 
мнится имети и ввержену в огнь геенский. Но откуда можем узнать, имеем 
ли мы в себе Христа, и как можем исследовать самих себя в сем отношении 
до точности? Так: возьмём слова Божественного Писания, положим их пред 



душами нашими, как зеркало, и станем сличать с ними во всем самих себя; 
тотчас и познаем, что такое мы воистине. 

Симеон Новый Богослов о рождении свыше

Итак, Бог, Который был в мире и не был познаваем от него, пришёл, говорит,
во своя, и свои Его не прияша. Своими называет Он мир и людей, сущих в 
мире, и потому что есть Творец и Владыка их, и по сродству, в какое вступил
с людьми чрез своё вочеловечение. Размысли же добре о том, что мы сказали,
и познай что Бог Слово, в начале сый у Бога и Отца, имеющий жизнь в Себе 
и все создавший, и сущий светом, просвещающим всякого человека, Он 
самый, Который был прежде бытия мира и создал мир, Который есть в мире 
и не познаётся миром и не объемлется им, – Он пришёл в мир и соделался 
человеком, да явится яко Бог и познаётся, как есть, тем, кои приемлют Его, 
яко Бога, с верою и соблюдают заповеди Его. Почему святой Евангелист и 
говорит: А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть 
быть чадами Божиими,которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни 
от хотения мужа, но от Бога родились.И Слово стало плотию, и 
обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, 
славу, как Единородного от Отца. (Ин.1:12–14). Нате! Вот вам зеркало, о 
коем я сказал прежде, – эти самые слова! И посмотрите, прошу вас, какая 
точность в словах Евангелиста! Как ясно обозначает он признаки, по коим 
познаются верные, чтоб мы и самих себя могли познавать, и ближних своих! 
Елицы же, говорит, прияша Его, разумеется, посредством веры, и исповедали
Его Богом, а не человеком только, даде им область чрез Крещение чадами 
Божиими быти, освободив их от тиранства диавола; так чтоб они не только 
были верными, но, если восхотят жить и по заповедям Его, чтоб к вере 
притяжали и святость чрез делание заповедей Его, как и в другом месте 
говорит Господь: святы будьте, ибо свят Я Господь, Бог ваш. (Лев.19:2). И
опять: Итак, будьте милосерды, как и Отец ваш милосерд. (Лк.6:36). 
Потом Евангелист показывает и способ, как таковые делаются чадами 
Божиими, говоря: которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от 
хотения мужа, но от Бога родились. (Ин.1:13). Рождением здесь называет 
он духовное изменение, совершающееся и узреваемое чрез Крещение Духом 
Святым, как говорит Сам неложный Господь: ибо Иоанн крестил водою, а 
вы, через несколько дней после сего, будете крещены Духом Святым. 
(Деян.1:5). Посему крещаемые Духом Святым бывают, как свет во свете, и 
знают Родившего их, потому что видят Его. А что рождённые благодатию 



Святого Духа имеют нужду быть питаемыми и святым причащением 
пречистого Тела и честной Крови Господа нашего, о сем послушай, что 
говорит Евангелист: и Слово плоть бысть и вселися в ны. И что слова сии 
говорят о Пречистых Тайнах, послушай Господа, который говорит: Ядущий 
Мою Плоть и пиющий Мою Кровь пребывает во Мне, и Я в нём. (Ин.6:56).
Когда же родимся мы духовно благодатию Святого Духа и соделаемся 
чадами Божиими, и чрез причастие пречистого Тела и честной Крови 
Господа вселится в нас и станет обитать, как Свет, Христос, Сын и Слово 
Бога воплотившееся, тогда последует и сие: видехом славу Его, славу, яко 
Единороднаго от Отца. Ибо, когда родимся мы духовно от Него, когда Он 
вселится в нас чрез Тайны и мы станем сознательно пребывать в Нем, тогда, 
в тот самый час, как будет сие в нас, вдруг узреваем мы славу Божества Его, 
славу яко Единородного от Отца, то есть такую, какой никто другой не 
имеет, ни Ангел, ни человек. И пoелику Отец и Сын Его Единородный едино 
суть, то явно, что и слава Их обоих едина есть, каковая открывается и 
познается (ведомою делается) всем, кому хощет Сын открыти, чрез Святого 
Духа, от Отца исходящего. Итак, братия мои, пусть всякий добре вникнет в 
силу слов сих и по ним испытает себя самого – приял ли Бога Слово, 
пришедшего в мир, и соделался ли чадом Божиим, точно ли родился не от 
плоти только и крови, но и от Бога, познал ли, что воплотившийся Бог Слово 
вселился в него, и увидел ли славу Его, славу яко Единороднаго от Отца. В 
ком всё сие совершилось, тот воистину христианин есть; он видит себя вновь
рождённым свыше, и знает Отца, родившего его не словом только, но и 
делом благодати и истины. Станем, братия мои, пред сим зерцалом истины и 
будем избегать вредного и еретического учения тех, которые говорят, что 
ныне не открывается в нас, верующих, слава Господа Иисуса Христа 
благодатию Святого Духа. Ибо благодать даётся с откровением сим, и 
откровение сие действуется благодатию. Почему ни Духа Святого не 
приемлет никто без того, чтоб Дух не открывался и не зрим был умными 
очами, ни откровения такого не узревает никто, не быв просвещён 
благодатию Святого Духа. Даже и верным не может называться тот, кто не 
получил благодати Святого Духа. Христос Господь говорил самаряныне: а 
кто будет пить воду, которую Я дам ему, тот не будет жаждать вовек;
но вода, которую Я дам ему, сделается в нем источником воды, текущей 
в жизнь вечную. (Ин.4:14). Сие же, – как замечает Евангелист, по случаю 
слова Господа о питии воды от Него, в другом месте, Сие сказал Он о Духе, 
Которого имели принять верующие в Него (Ин.7:39). Видишь ли, что те, 
которые не имеют Духа Святого, так чтоб Он действовал и глаголал внутрь 
их, не суть верные? Ибо неложен Христос, который греха не сотворил и в 



устах которого не обретеся ложь. Почему если Христос говорит, что даст 
Духа верующим в Него, то никакого нет сомнения, что не имеющие Духа не 
суть верующие в Него от чистого сердца.

Симеон Новый Богослов о тех кому невозможно спастись

Мы исповедуем, что как невозможно спастись никому, кто не крестится 
водою и Духом, так и тому, кто согрешает по Крещении, если не покается и 
опять не восприимет благодати Святого Духа и не будет воссоздан и 
обновлен свыше, невозможно спастись, как утверждает сие Господь, сказав 
Никодиму: если кто не родится свыше, не может увидеть Царствия 
Божия. (Ин.3:3), и опять, Апостолам: ибо Иоанн крестил водою, а вы, 
через несколько дней после сего, будете крещены Духом Святым. 
(Деян.1:5). Итак, кто не познал (осязательно) благодати Святого Духа, 
которую приял чрез святое Крещение, когда был малым младенцем, и, быв 
крещён по вере, осквернил себя бесчисленными грехами и потом 
отвращается и от второго крещения – покаяния, – того, говорю, которое 
даётся свыше, по человеколюбию Божию, благодатию Святого Духа, тем, кои
взыскивают её покаянием; тому как возможно обрести каким-либо образом 
спасение своё? Не обретёт он его никогда. Почему говорю вам, и не 
перестану говорить этого никогда: которые осквернили первое Крещение 
преступлением заповедей Божиих, подражайте покаянию Давида и всех 
святых, и покажите истинное покаяние со всём рачением и всеми добрыми 
делами, да приидет опять в душу вашу благодать Святого Духа. Ибо если 
снизойдёт на вас благодать Святого Духа, то это будет для вас некоею 
купелию световою, которая, как скоро приимет вас в лоно своё таинственно и
возродит благодатно, соделает вас нетленными и бессмертными из тленных и
смертных, каковы вы, и из сынов человеческих соделает вас сынами 
Божиими и богами по благодати, да будете сродниками святых и 
сонаследниками, и вместе с ними внидете в царство небесное, – чем 
соделался и преподобный отец наш Симеон Студит, Благоговейник, 
молитвами которого и некоторые из учеников его сподобились получить 
Святого Духа, по великой и неизреченной благодати Божией. Это говорю я 
не по другой какой причине, как для того, чтоб воспроповедать готовую и ко 
всем вам благость Божию и расположить и вас восподвизаться о получении 
такого же блага. Ибо знак любви по Богу есть не скрывать блага, но 
объявлять о нем братиям своим и их подвигать к тому, чтоб того же 
взыскали, обрели и стяжали.



Симеон Новый Богослов о непокоривых Слову Божию

Ибо кто не любит покоряться законам Божиим, тот не любит и уроков, 
исходящих из словес Господа, и затыкает уши свои, чтоб не слышать слов, 
содержащих учение о будущем суде и воздаянии грешникам, или об огне 
оном вечном, или о мучилищах адских, или о вечном оном осуждении, из 
которого нельзя уже убежать тому, кто однажды подпал определению его. А 
кто не подвизается от всей души иметь всегда пред очами своими заповеди 
Христовы и соблюдать их, но презирает их и предпочитает делать все 
противное сим заповедям, тот забросил словеса Господа вспять (назад, за 
себя). Ибо когда Господь повелевает, взывая: покайтесь, ибо приблизилось 
Царство Небесное. (Мф.4:17), и опять: подвизайтесь войти сквозь тесные 
врата (Лк.13:24), а слышащий это не только не кается и не нудит себя внити 
чрез узкие врата, но проводит все дни жизни своей в беспечности и 
нерадении о душе своей, прилагая каждочасно грехи ко грехам, покоя и 
упитывая тело своё паче потребного, – что есть признак широкого и 
пространного пути, ведущего человека в вечную пагубу, а не тесного и 
прискорбного, ведущего в живот вечный, – таковый завергл словеса Господа 
назад, за себя, и творит одни собственные свои хотения или, лучше сказать, 
диаволовы.

Симеон Новый Богослов о торговцах благодатью и о волках

Заткнули мы уши свои, как аспиды, и стали как мёртвые, глухие, слепые, 
безгласные, – не понимаем, что говорят Божественные Писания, и не знаем, 
что такое христианство. Но при всём том, что не знаем таинства 
воплощённого домостроительства, не знаем точно и других христианских 
таин, без стыда, однако ж, берёмся учить других о свете ведения. Ведение не 
есть свет, но свет есть ведение, ибо в этом Свете, и чрез Него, и из Него всё 
бысть. Если мы незнакомы с зрением сего света, то обнаруживаем чрез то, 
что мы ещё не родились и не вышли на Божий свет, но находимся ещё во 
чреве или, лучше сказать, мы – мертвородные выкидыши. А между тем без 
стыда восходим на священные степени, и, что хуже всего, большая часть из 
нас в крайнем бесстрашии Божием покупаем священство за деньги и ищем 
предстоятельства в Господнем стаде, не сделавшись ещё и агнцами. И всё 



такое делаем мы не по чему другому, как потому, что нам так хочется.Таковы
ли были, братия, Апостолы? Таковы ли были преемники Апостолов? Таковы 
ли были богоносные отцы наши и учители? Горе таковым по причине их 
страшной дерзости! Ибо те, которые употребляют при сем деньги и имеют в 
виду только деньги, не только предатели суть и святотатцы церковных 
вещей, но они дерзают торговать даже божественным богатством, то есть 
покупать и продавать даже самую благодать Святого Духа. Почему не 
стыдятся говорить: «наше есть вязать и решить, – это прияли мы на сию 
жизнь свыше от Бога». О бесстыдство, чтоб не сказать, о крайнее 
безрассудство! Скажи мне, прошу тебя, ты, говорящий такие слова, за какие 
добродетели приял такую благодать свыше? За то ли, что оставил всё и 
последовал Христу? Что презрел славу мира сего? Что стал нищ духом? Что 
продал всё, что имел, и раздал то бедным? Что погубил душу свою, то есть 
умертвил её для мира, и не давал ей оживать ни для какого пожелания плоти?
Но, говорят, ведь такова власть иереев. Знаю это и я, что она есть достояние 
иереев, но не просто всех иереев, а тех, которые священнодействуют 
евангельски, с духом смирения, и живут безукоризненною и добродетельною
жизнию, – тех, которые прежде предали себя самих Господу и духовно 
представили Ему во храме тела своего чистое сердце, жертву совершенную, 
святую и благоугодную Господу, – были приняты к вышнему жертвеннику и 
были принесены великим Архиереем Христом Богу и Отцу как совершенное 
приношение, преложились и изменились силою Духа Святого и 
преобразились во Христа, умершего за нас и воскресшего во славе Божества, 
– тех, говорю, иереев, которые каются, плачут день и ночь с совершенным 
смирением и молят Бога со слезами не о себе только самих, но и о братиях, 
коих имеют в своём попечении, и о всех сущих в мире святых Церквах 
Божиих, и много плачут о чужих грехах, – тех, которые не употребляют 
ничего, кроме необходимой пищи, и ничего не делают в угождение и покой 
тела, но ходят, как написано, Духом и никакой похоти плотской не 
совершают, – и тех ещё, которые, ради правды и заповеди Божией, не 
предпочитают ни бедного, ни богатого, ни власть имеющего, ни 
подвластного, ни даже самого царя, равно как не презирают и не преступают 
заповеди Божией, ни под предлогом милостыни, ни из-за даров, ни из страха 
или любви, ни из-за какой-либо другой вещи, видимой или невидимой. Таких
достояние есть вязать и решить, священнодействовать и учить, а не тех, 
которые принимают только от людей избрание и рукоположение. И никто 
сам собою не приемлет этой чести, но призываемый Богом (Евр.5:4). Не 
сказал: тот, кому люди подают голос, и кто от людей приемлет хиротонию, 
но кто на это предопределён и проручествован Богом. Те, которые бывают от



людей и чрез посредство людей, такие суть татие и разбойницы, как сказал 
Господь: Я есмь дверь... кто не дверью входит во двор овчий, но перелазит
инде, тот вор и разбойник; (Ин.10:7–8,1).

Симеон Новый Богослов о том как распознать верного и волка

Как Истина, коею Он есть и именуется, бывает Он истиною для кающихся и 
обращающихся к Нему истинно; как Правда, бывает Он праведностию для 
возненавидевших всякое зло и неправду; как Освящение, освящает Он 
омывших и очистивших себя слезами; как простый, простым обретается Он в
тех, кои не кроют в себе никакого лукавства или злобы; как несложный, 
несложным является Он в тех, которые не имеют никакого злоухищрения, 
или двоеумия, или двоедушия, или безверия душевного; как благий, благим 
открывается Он в тех, которые духовных дел покаяния не стесняют делами 
телесными или мирскими заботами и хлопотами, и не мешают мирского с 
духовным, но приступают к Нему в незлобии, обнажёнными и простыми в 
настроении сердца и произволении души, коих простоту и непытливость 
приемлет Бог и в короткое время наполняет их всяким добром, и как только 
откроется и явится в них, тотчас делает их причастниками таких благ, 
которые превосходят всякий ум и всякое помышление. Кто же может узнать 
таковых, если и есть они во времена сии? Их узнает тот, кто просвещён 
свыше благодатию Святого Духа. Но кто говорит: я не знаю таковых, а 
принимаю свидетельство других, и на основании их рукополагаю, – таковый 
да ведает, что если при таком порядке впустит он волка в стадо Христово, то 
хотя это будет учинено несознательно, но все же он виновен во вреде, 
причинённом стаду Христову. Скажет иной: кто ж его знает, что он волк? И я
ведь человек и не могу знать, что кроется в сердце каждого. Но если кто не 
слеп сам, то нет ему возможности не узнать такого человека. Ибо кто, имея 
глаза, не различит овцы от волка и татя от пастыря? Если же кто в самом деле
слеп для этого, то пусть поищет руководителя, а лучше пусть совсем 
отстанет от такого дела, чтоб ни самому не быть руководителем других, ни 
другого не поставлять руководителем их, хотя бы целый мир 
свидетельствовал, что он достоин. Кто смотрит и слушает духовно, тот, 
увидав человека и поговорив с ним несколько раз, усматривает самую душу 
его, то есть познаёт, какова она и в каком состоянии находится; даже по виду 
лица его узнаёт, сподобился ли он приять Духа Святого. Если же он, хотя 
приял благодать, но не совершен ещё в благодати и не сделался боговидным, 
то тот, духовный, смотрящий на него и беседующий с ним, узнает это по 



словам его, как сказал и Владыка наш Христос: По плодам их узнаете их 
(Мф.7:16). Как древо познаётся по плоду его, так и человек, что он за 
человек, познаётся из слов его. Познаётся, впрочем, это от тех, у которых 
самих здравы ум и чувства душевные. Ибо не таковые не имеют чувств и 
рассуждения для различения даже дел человеческих. Почему, видя 
постящегося по тщеславию, хвалят его, а того, кто принимает пищу, как 
обычно, но со смирением, осуждают; того опять, который воздерживается со 
смирением, почитают лицемером, а того, который ест по чревоугодию, 
почитают простым и нелукавым, любя и сами часто с ним есть, чтобы 
поблажать страстям своим. Также о тех, которые притворяются дурачками, 
говорят безвременно смешные слова, принимают нелепые положения и 
подвигают других на смех, думают, что они такими видами шутливыми и 
словами неуместными скрывают свою добродетель и бесстрастие, и 
почитают как бесстрастных и святых, а тех, которые ведут себя благоговейно
и добродетельно в простоте сердца, пропускают без внимания, почитая их за 
людей заурядных. Есть и такие, которые человека говорливого и показливого
почитают учительным и духовным, а от человека молчаливого, блюдущегося
от празднословия, отвращаются как от высокоумного и горделивого, и более 
соблазняются его малословием, чем назидаются, тогда как того, кто 
изворотлив на словах от начитанности или многого учения, хотя он говорит 
иное лживо во вред спасению их, хвалят и любят много. И нет между такими 
никого, кто бы мог добре видеть и различать вещи, как они есть воистину.

Симеон Новый Богослов о лгущих, что благодать Духа Святаго
уже не та, что в первые века

Кто вкушает Тело Сына Божия и пиёт Кровь Его, тот, если не знает чувством 
и опытом душевным, что в Боге пребывает, а Бог в нем, поистине ещё не 
причащался достойно Пречистых Таин. Ибо как возможно тому, кто 
соединился с Богом, не знать о том, хотя бы был он и не совсем 
чувствительного сердца? Также, если вкушающий Тело и пиющий Кровь 
Христовы имеет живот вечный и на суд не идёт, но перешёл от смерти в 
живот, то явно, что кто не сознает, что имеет в себе живот вечный и перешёл 
от смерти в живот, – так же, как иной знает, что из темного дома перешёл в 
светлый и блестящий, – таковый не познал ещё таинства домостроительства 
Божия и не вкусил жизни вечной. И ещё: если Господь наш обетовал, что 
верующим в Него будет подавать Духа Святого, чтобы Он был для них 
источником воды, текущей в живот вечный, и реками, истекающими из чрева



их, то, кто не видит, чтоб в нем совершалось это каждодневно, не видит и 
всего другого, что обещал Господь давать верующим в Него или совершать в 
них, тот как может называть себя совершенным верующим? Но, с другой 
стороны, если кто думает, что такое совершенство прилично только 
Апостолам и древним святым, и говорит, что мы, сколько бы ни подвизались,
не можем уподобиться древним святым и надежды даже не имеем сделаться 
подобными им, то кто из знающих Бога и состраждущих братиям своим не 
восплачет о таковом от всей души своей? Ибо если Бог велегласно взывает: 
будьте святы, потому что Я свят. (1Пет.1:16), – и в другом месте: 
подобны будьте Отцу вашему, иже есть на небесех (Мф.5:48; Лк.6:36) – и 
Павел: подражайте мне, как я Христу. (1Кор.4:16), а этот противные сему 
пишет законоположения, то наивернейше он явный есть антихрист и 
богоборец. Ибо говорит, что иные были те, и иные мы, – иначе тех любил 
Бог, сподобивший их великих даров Святого Духа, и иначе относится Он к 
нам; нас, говорит, Он едва милует, – прощает только нам грехи наши и 
спасает нас, если покаемся, понесём какие-либо произвольные лишения и 
поплачем; быть же нам как Апостолы или как древние святые никак 
невозможно. И тех, которые почитают сие возможным, называет он гордыми 
и хульниками, которых, говорит, не надо совсем слушать, – и повелевает 
бегать от них. Какое пагубное заблуждение, чтоб не сказать, какое 
нечувствие и неверие! Говорящие и мудрствующие так надеются быть 
спасёнными без приятия благодати Святого Духа – и думают быть сынами 
Божиими, не имея сознательно Духа Святого, Который един творит 
верующих сынами Божиими. Они называют Бога Отцом своим, но говорят, 
что никогда не видели Его, и думают, что любят Его, не видавши Его. Даже 
слушая Апостола Иоанна, который говорит: Кто говорит: «я люблю Бога», 
а брата своего ненавидит, тот лжец: ибо не любящий брата своего, 
которого видит, как может любить Бога, Которого не видит? 
(1Ин.4:20), – не приходят они в чувство и не понимают, в каком худом 
находятся состоянии, но завидуют и ненавидят братий своих, и такие 
употребляют против них препретельные (убедительные. – Ред.) словеса, 
которых не мог бы никогда изобресть сам диавол, отец лжи и зависти. А пред
иными они рисуются, будто говорят все сие с богоугодною и братолюбною 
целию, хотя между тем у всех людей посевают худое мнение об истинно 
святых мужах, и, не подозревая, что, действуя так, они действуют против 
себя, или тем самым себя обличают, ибо если кто небесстрастен, тот несвят, 
то, конечно, и ты, говорящий так, таков, так как злое износится обыкновенно 
из злого сокровища сердца. Страстные думают, что и все другие также 
страстны, и судят всех по себе, забывая, что есть Бог, рекший: не судите, да 



не судими будете (Мф.7:1), – есть Судия, имеющий воздать каждому по 
делам его. С таким тщеславием и дерзостию оговаривают и судят они братий,
а не знают, что таковым не позволяется даже читать Божественные Писания, 
как говорит Сам Бог устами Давида: что ты проповедуешь уставы Мои и 
берёшь завет Мой в уста твои – и потом, указывая причину такого 
приговора, прибавляет: сидишь и говоришь на брата твоего (Пс.49:16, 20). 
Если же таковому запрещается читать даже Божественное Писание, тем паче 
не должно бы ему было входить в храм Божий и стоять с верными. А он, 
несмотря на это, делается учителем с великою гордостию и дерзко восходит 
на престол Апостолов (ибо достоинство и власть Апостолов есть всеконечно 
учение, бывающее в Духе Святом). Какого после сего наказания и какой 
казни не заслуживает таковый? Кто не сделался ещё учеником как должно, а 
между тем восхищает достоинство учителей, тому следует наказание в 
тысячу раз большее, чем разбойникам и убийцам. Эти тело только убивают, а
он убивает души.

Симеон Новый Богослов о своих гонителях

Но моли, прошу тебя, отче, Бога о мне, бедном, если не по чему другому, то 
ради любви к Тому, Кто сказал: возлюбиши Господа Бога твоего... и 
ближняго твоего яко сам себе. Помолись о мне грешном, ненавидимом за 
любовь ко Христу, гонимом за то, что хочу жить благочестно о Христе, 
осуждаемом всеми за то, что чту отца моего духовного и учителя, 
оглашаемом всюду, яко еретик, за то, что учу всех искать свыше благодати и 
заведомого присутствия Духа Святого; потому что без сего не бывает 
отпущения грехов, что без благодати Святого Духа невозможно ни 
освободиться от страстей и бессловесных похотей, ни соделаться сыном 
Божиим, ни освятиться, – и что те, которые сподобляются таких даров Духа, 
не только освобождаются от всех похотей, страстей и непотребных 
помыслов, но бывают и богами по благодати, пребывают близ Бога и бывают 
вне плоти и мира; – и не только они сами святы бывают и как бы бестелесны 
в мире, но и всех других верных видят как святых; и не только как святых, но
и как во Христа облечённых и соделавшихся христами; – и что кто не стяжал 
ещё таких душевных очей, тот явно не достиг ещё света Христова и не 
просветился от него, ибо свет Христов даруется, да видим бывает тем, кои 
сподобились покаянием внити в него.



Кто достигнет в меру сию, тот всех любит и почитает их, как Христа, не 
презирает никого из тех, кои кажутся нам низкими и ничтожными, но и 
другого никого не ненавидит, не поносит, не осуждает и не терпит слышать, 
как другие осуждают кого. Такими да будем и мы с вами (говорю к этим 
осуждающим), братия. Ибо если не сделаемся такими, то невозможно там 
будет внити в царство небесное. Так вот, пoелику я говорю все такое и 
проповедую, что отец мой духовный сделался таковым, то все осуждают 
меня за то, как гордого и хульника, – и диавол поднял против меня 
служителей своих и ведёт войну, чтоб заставить меня перестать 
проповедовать словом и исполнять делом Евангельские заповеди и 
апостольские постановления, перестать стараться обновить евангельскую 
жизнь, которая некоторым образом одряхлела и забыта, – чтоб люди в 
самовольной дерзости не помышляли, что могут спастись, без получения 
благодати Святого Духа и без бесстрастия, – не прельщались тем и не 
погибали, сами того не понимая. За это вместо того, чтоб благодарить меня, 
что говорю им и побуждаю их стремиться к совершенной добродетели, они 
паче осуждают меня и ненавидят, отвращаются от меня и предали меня на 
алчбу, жажду и смерть за то, что я не обольщаю их и не говорю: дерзайте, все
имеем спастися без трудов и болезнований, без покаяния и точного 
исполнения заповедей Божиих, – каковыми речами те, которые говорят их, 
извращают всё учение Христа и Апостолов Его. Нам же не буди 
мудрствовать и говорить так, но да глаголем всем с дерзновением, – что, 
пoелику веруем во Христа, яко Бога истинного, и приемлем Апостолов, яко 
учеников Его, то долг имеем всячески соблюдать и заповеданное ими, 
каяться и плакать с болезнию сердца о всяком преслушании и преступлении 
заповедей Господних, если желаем получить блага, обетованные нам от Бога,
– каковые когда бы сподобились получить и мы, благодатию и 
человеколюбием Господа нашего Иисуса Христа, с Коим Отцу и вместе Духу
Святому подобает всякая слава ныне и присно, и во веки веков. Аминь.

Симеон Новый Богослов о предостережении желающим 
пастырства

Господь наш Иисус Христос ублажает не того, кто учит только добрым 
делам, но того, кто прежде творит их и потом научает им и других. Ибо 
говорит в Святом Евангелии: а кто сотворит и научит, тот великим 
наречётся в Царстве Небесном. (Мф.5:19). Почему и божественные отцы 
Церкви нашей ни словом, ни писанием не учили никакому добру, которого 



не делали бы сами прежде, чем учить о нем. И те, которые слушают таких 
учителей, бывают более готовы на то, чтоб подражать им в добром, потому 
что не столько пользуют их слова, сколько пользуют дела, которые 
побуждают их делать и себе подобное же. Но горе нам, братия мои, что до 
такой великой дошли дерзости мы, монахи, что берёмся пасти словесных 
овец Христовых, не имея благодати Христовой, и всячески домогаемся 
получить степень апостольскую (увы мне, треокаянному) для довольства и 
упокоения тела, для выгод и чести человеческой, и даже за деньги покупаем 
сие достоинство апостольское, ни Бога не боясь, ни человеков не срамляясь.

Симеон Новый Богослов о обвиняющих его в гордости

Послушайте же этого вы, почитающие себя духовными, и поверьте Духу 
Святому, говорящему сие, как свидетельствует Господь наш: ибо не вы 
будете говорить, но Дух Отца вашего будет говорить в вас. (Мф.10:20). И 
не браните меня, говорящего вам словом благодати о дарах, которые 
получают от Бога прибегающие к Нему с тёплою верою и исполняющие 
заповеди Его. Ибо я, говорящий сие, слуга есмь и говорю вам словеса Божии,
проявляю дар учения, данный мне, и открываю вам сокровенные тайны 
Божии силою сего дара, полученного мною чрез возложение рук архиерея, 
рукоположившего меня во иерея, как заповедует наш верховный Апостол 
Павел: Служите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как 
добрые домостроители многоразличной благодати Божией. Говорит ли 
кто, [говори] как слова Божии; служит ли кто, [служи] по силе, какую 
даёт Бог (1Пет.4:10–11). Итак, братия мои, Дух есть говорящий сие, а не я. 
Если же и говорю ложь, то куда убегу от Страшного суда Божия, по коему в 
пагубу посылаются глаголющие ложь, как говорит Давид: Ты погубишь 
говорящих ложь (Пс.5:7)? – Ибо как не верующий тому, кто говорит Духом, 
согрешает и проявляет хулу на Духа Святого, который говорит чрез него, так,
опять, и лишённый благодати Духа, если дерзнёт сказать: я говорю 
благодатию Святого Духа, – есть богоборец и противник Божий, как, 
например, Симон маг и единомысленные ему. Кто противится словесам 
Духа, тот, конечно, есть противник Божий, так как Бог неразделен, и Дух 
Святой не отделен от присносущия и Царства Отца и Сына. Не будьте же, 
братия мои, богоборцами и противниками Божиими, но приидите, 
поклонитесь и припадите к Богу вместе со мною, и не вставайте, пока не 
получите благодати Божией. Я не говорю вам ничего противного, но 
показываю великую любовь, какую имею ко всем вам. Если б я говорил вам, 



что получил благодать от Отца светов, коим подаётся всяк дар совершенный, 
но не желал, чтоб и вы получили её, тогда, конечно, я был бы несправедлив в 
отношении к вам. Но теперь, когда я представляю вам истину от 
Божественного Писания и показываю вам царский путь, чем онеправдываю 
вас? Если вы не хотите быть учимыми мною, почитая меня неименитым, 
безвестным и ничтожным, то припомните и вразумитесь, но Бог избрал 
немудрое мира, чтобы посрамить мудрых, и немощное мира избрал Бог, 
чтобы посрамить сильное; и незнатное мира и уничиженное и ничего не 
значащее избрал Бог, чтобы упразднить значащее (1Кор.1:27–28). – Но, 
может быть, иной скажет, что то, что я говорю, чрезмерно велико и 
превышает силы человеческие. И я говорю, что это воистину велико и выше 
естества, – так как то суть словеса Божии, как я сказал. – Но как же, прибавит
другой, никто из великих отцов не говорил так явно о себе и такими словами,
как ты говоришь? – Ошибаешься, человече. И Апостолы, и отцы древние 
говорили сходно и подобно моим словам, и ещё выше. Но как они достойны 
всякой веры, то и сказанное ими признается верным и удобоприемлется, а 
моё ничтожество делает, что и то, что явно для всех и всеми исповедуется, 
кажется ложным и отвергается. Укажу, впрочем, и другую причину, по 
которой я объявил вам то, – и не хотя. Какая же это причина? – Ложное, 
несмысленное и невежественное предположение тех, которые говорят, что в 
нынешние времена и между нами, такими христианами, нет такого человека. 
И смотри, прошу, как многокозненна злоба и какие изменчивые употребляет 
она способы. Если я не говорю явно истины, но всячески стараюсь скрывать 
дар Святого Духа, они полагают, что я говорю истину; напротив, когда я 
объявляю такую истину, они тотчас обвиняют меня как гордого, не зная слов,
какие сказали божественные Апостолы. Какие слова? Следующие: мы же 
имеем ум Христов (1Кор.2:16). Это как вы полагаете, что есть? – хотел бы 
их спросить. Преизбыточество гордости? А следующие слова: А что Он 
пребывает в нас, узнаём по духу, который Он дал нам. (1Ин.3:24), – как 
объясните вы, – тоже в укор тому, кто их сказал? – Но вот и об этом ещё как 
вы думаете: Вы ищете доказательства на то, Христос ли говорит во мне 
(2Кор.13:3)? И вот об этом: а думаю, и я имею Духа Божия (1Кор.7:40)? 
Еще о сем: Потому что вы не приняли духа рабства, [чтобы] опять 
[жить] в страхе, но приняли Духа усыновления, Которым взываем: 
«Авва, Отче!» (Рим.8:15)? И вот ещё о чем: Бог, повелевший из тьмы 
воссиять свету, озарил наши сердца (2Кор.4:6)? Все эти слова апостольские
вы словами гордости почитаете? – О бессмыслие! – Если ещё желаешь знать 
и образ воссияния сего света, как это бывает в тех, кои любят Господа, 
послушай, что говорит Павел: Но сокровище сие мы носим в глиняных 



сосудах (2Кор.4:7), – то есть в телах. – Если скажешь, что так было тогда, но 
в настоящее время нет такого человека, который так одарён был, то скажи 
мне, прошу, почему ныне нет такого? Полагаю, говоришь ты, что как вообще
никогда невозможно быть таким человеком тому, кто сего не хочет, так в 
нынешние времена невозможно быть таким даже и тому, кто хочет сего. Но 
если ты так думаешь, что ныне невозможно быть таким даже и тому, кто сего
хочет, то где же ты положишь то, что говорит Евангелист Иоанн в Святом 
Евангелии: А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал 
власть быть чадами Божиими (Ин.1:12), и сие: будьте святы, потому 
что Я свят. (1Пет.1:16)? Но посмотри-ка: говоря, что тому, кто не хочет, 
невозможно быть таким, – ты ведь сам себя обличаешь, что не хочешь и не 
произволяешь быть им, ибо, если захочешь быть им, можешь. Пусть, 
впрочем, ты не таков, но Богу хотящу, есть другие многие, которых ты не 
знаешь. Если во время Пророка Илии Бог имел семь тысяч человек, не 
преклонявших колен пред Ваалом, то есть не идолопоклонствовавших, то 
гораздо больше найдётся истинно Богу поклоняющихся во времена сии 
(новозаветные), когда Бог богато излил на нас Духа Святого. Впрочем, если 
кто не совлечётся всего препятствующего сему и не притечёт к Богу нагим и 
не взыщет получить то, виноват в этом тот, кто не хочет, а не Бог. Ибо как 
огонь, как только найдёт дрова, зажигает их естественно, так и благодать 
Святого и поклоняемого Духа ищет возгореться в душах наших, чтоб сиять и 
просвещать сущих в мире, и чтоб посредством тех, коих просвещает, 
направлять стопы многих или чтоб приводить в должный чин жизнь всего 
народа христианского, да живут богоугодно все христиане, да приближаются
к огню Божества и возгораются от Него, или каждый особо, или все вместе, 
если возможно, и сияют посреде как боги, во благословение и умножение 
семени Бога Иаковля, чтобы человек благовидный никогда не преставал 
сиять на земле как свет. Я думаю, что сие так есть воистину и что такова о 
нас воля Бога, создавшего нас, и нас почтившего и прославившего славою 
образа Своего, создавшего то есть нас по образу и подобию Своему. – Теперь
обдумайте вы слова мои и рассудите, истинны ли они. Я же с дерзновением 
возглашаю, – что если я не мудрствую и не говорю, что говорят и 
мудрствуют Апостолы и святые отцы, если не повторяю только Божиих 
словес, сказанных во Святом Евангелии, – если не возжигаю явно во всех 
животворное действо и благодать, сущую в сих словесах Евангельских, 
которая зле погашается со стороны противников умствованиями 
необдуманными и несмысленными, – если не показываю, что свет благодати 
сияет и в нынешние времена, доказывая все сие и подтверждая из 
Божественного Писания, – да будет на мне анафема от Господа Бога и Спаса 



нашего Иисуса Христа чрез Духа Святого, как на человеке, учащем инаково 
от того, чему учили божественные Апостолы, и вы не заткните только уши 
свои, чтоб не слышать слов моих, но побейте меня камнями и убейте, как 
нечестивого и безбожного. Если же я защищаю и восстановляю Господние и 
апостольские догматы, которые извратить и растлить покушаются некоторые
зломудрствующие, и выбирая из Божественных Писаний такие слова, 
которые сильны исправить и утвердить в истине ум таковых и тех, кои верят 
им, внушая им, чтобы они не думали, что только в одной будущей жизни 
имеют получить все блага о Христе, как то: воскресение, нетление, жизнь 
новую, царство небесное и самые вечные блага, но учу их, что ещё отселе, от 
настоящей жизни, блага оные даются как залог избранным и тем, кои 
ревнуют быть спасёнными, и что они открываются, явны бывают и видимы в 
них ещё здесь, – и при этом доказываю им и утверждаю их в том убеждении, 
что в окончательной полноте блага сии даются избранным после смерти и 
общего воскресения, то за то все вообще долг имеют принимать меня и 
любить как человека, показывающего им дело совершенной любви. Ибо как 
тот, кто, нашедши сокровище, спрячет его для одного себя, достоин 
осуждения и осуждается как сребролюбивый, – напротив же, кто не спрячет 
его для себя одного, но объявляет о нем всем и даёт позволение всякому 
брать, сколько хочет, достоин всякой похвалы и возлюблен Богу и людям, 
так и я открывал и буду открывать всем духовное сокровище благодатию 
Божиею. скажу по неразумию (2Кор.11:21). Когда один духоносный человек
известил меня Писанием, что в одном месте находится сокровенное 
сокровище Божественных Писаний, то я не поленился подняться и пойти 
испытать и увидеть, что там такое, прося и оного святого мужа быть мне 
помощником и содействователем. Для лучшего успеха я оставил всякое 
другое занятие и дело относительно настоящей жизни, и пошёл на то место, 
где, как показал мне писанием тот добрый человек, находится сокровище, – 
и, пришедши, начал рыть землю, не переставая день и ночь и не жалея 
никаких трудов и потов. Так рыл я и выбрасывал вон землю, все более и 
более углубляясь, пока наконец начало показываться сокровище и издавать 
свет вместе с землёю. Наконец после того, как потрудился много времени, 
роя и выбрасывая землю, увидел я все сокровище простёртым, как полагаю, 
чрез всю землю, беспримесное и чистое от всякого засорения и запятнания. С
тех пор, смотря на сие сокровище, я непрестанно кричу тем, которые, не 
видевши, не веруют и потому не хотят копать и трудиться, и говорю им так: 
идите, смотрите все, которые просто и прямо не веруете Писанию 
Божественному. И делаю так, подражая премудрому Соломону, который 
говорит: Без хитрости я научился, и без зависти преподаю (Прем.7:13). 



Слыша это, и я кричу: идите научитесь, что не только в будущей жизни, но и 
теперь, в настоящей, лежит пред очами нашими, и пред руками, и пред 
ногами, неизреченное сокровище, которые выше есть всякого начала и 
власти; идите, уверьтесь и убедитесь, что это сокровище, о коем говорю вам, 
есть свет мира. И не сам от себя я это говорю, но само сокровище сие, то есть
Христос, сказал и говорит: «Я есмь воскресение и живот; Я есмь семя 
горчичное, скрываемое под землею; Я есмь камень драгоценный, который 
покупают верные; Я есмь царство небесное, сокрытое внутри вас.

Симеон Новый Богослов о силе Божественных Писаний

Возлюбленные братия мои! Велико и безмерно есть снисхождение и 
человеколюбие Божие к человекам. Почему, удивляясь неизреченной 
благости Божией и трепеща, взываю так: сколь изумительно дивна сила 
заповедей Божиих и в какое дивное состояние приводят они тех, которые 
творят и исполняют их! И я начал некогда исполнять заповеди Божии, когда 
немного выступил из глубины грехов и несколько освободился от 
покрывавшего меня мрака. При этом нередко будучи тесним злыми 
навыками своими, боялся я за себя, но любовь и вожделение добра гораздо 
чаще направляли меня к добру. В начале всё, что я делал, было одно лишь 
удаление от зла, но потом оно само начало подвигать меня на добро. В это 
время одно особенно причиняло мне тяготу и неприятность – это злой навык 
сластолюбия, который уничтожается чтением Божественных Писаний и 
навыком в добрых деланиях. Ибо как, когда утром восходит солнце, мало-
помалу разгоняется тьма и исчезает, так и когда воссиявает добродетель, 
прогоняется грех, как тьма, и, наконец, совсем уничтожается. Тогда мы 
являемся добрыми и добродетельными во всем, как прежде были злы и 
порочны. Так помощию небольшого терпения и малого доброго 
произволения, или, лучше сказать, помощию Бога живого воссозидаемся мы 
наконец и обновляемся после того, как очистимся душою и телом, и умом. 
Вследствие сего мы делаемся тем, о чем прежде не знали, будучи омрачены 
страстьми, и получаем ещё то, чего недостойны. Из этого получил нечто и я, 
непотребный и худейший всех. Ибо добро есть проповедовать с великим 
благодарением благодеяния, полученные от человеколюбивого Бога 
благодатию Искупителя нашего Иисуса Христа. Я получил благодать на 
благодать и благодеяние на благодеяние, огнь на огнь и пламень на пламень. 
К моему восхождению и преуспеянию даны были и другие восхождения и 
преуспеяния, а в конце восхождения – свет; к этому свету – другой свет, 



светлейший; среди сего света воссияло блестящее Солнце, из которого 
явился луч, исполнивший всяческая. Что бы это значило – было 
недомыслимо. В это время я только проливал сладкие слезы, удивляясь 
неизреченному.

Симеон Новый Богослов о говорящих

Притворяющихся добродетельными и иными являющихся по внешнему 
виду, иными же бывающих по внутреннему человеку, – исполненных иной 
раз всякой неправды, полных зависти, рвения и зловония сластей 
чувственных, – многие почитают, как бесстрастных и святых, имея 
неочищенным око души (чтоб познать их прямо) и не в состоянии будучи 
познать их по плодам их; а тех, которые живут в благоговеинстве, 
добродетели и простоте сердца, и суть воинству святы, не отличают от 
прочих людей, мимоходят их с небрежением и вменяют ни во что. Такие 
почитают говоруна и показливого более учительным и духовным; а 
молчаливого и блюдущегося от празднословия почитают дикарем, 
необразованным и безгласным. От того, кто говорит в Духе Святом, 
высокоумные и негодующие дьявольской гордынею отвращаются, как от 
высокоумного и горделивого, будучи словами его паче поражаемы, чем 
приводимы в умиление и сокрушение; а того, кто мелет, как жернов, и 
говорит от чрева своего или по науке, хвалят и принимают, хотя он о деле 
спасения всё лживо толкует. Таким образом между такими нет никого, кто 
бы мог добре и как есть на самом деле, распознать и видеть (людей или дело 
спасения).

Симеон Новый Богослов о негодных служителях

Итак, как сказано, святые апостолы по преемству передавали эту власть 
наследовавшим их престол, поскольку «никто из посторонних не дерзал» 
даже помыслить что-нибудь такое. Так ученики Господни хранили в 
точности право на эту власть. Но, как мы сказали, с течением времени 
смешались и слились с достойными недостойные, и один стал стремиться 
превзойти другого. С тех пор держатели апостольских престолов оказались 
плотскими, сластолюбивыми, тщеславными и уклонились в ереси, и 
божественная благодать оставила их, и власть эта была отнята от таковых. 



Поскольку же они оставили и всё другое, что должны иметь 
священнодействующие, от них требуется лишь одно: чтобы они имели 
православие; впрочем, думаю, что и этого [у них] нет. Ведь не тот 
православный, кто не привносит в Церковь Божию новый догмат, но тот, кто 
стяжал жизнь, согласную с правым словом. Однако такого и подобного 
[человека] тогдашние патриархи и митрополиты или, искав, не находили, 
или, найдя, предпочли ему скорее недостойного, потребовав лишь одно: 
письменно изложить символ веры – и приняв только то, что он ни добра не 
является ревнителем, ни с порочным не сражается. Тем самым они якобы 
сохраняют мир в Церкви, что хуже всякой вражды и причина великого 
неустроения. По этой причине священники сделались негодными и стали как 
народ, по словам Господа, ибо, не обличая, не сдерживая и не прогоняя, но, 
скорее, извиняя и скрывая страсти друг друга, сами стали хуже народа, а 
народ – хуже их; некоторые же из народа оказались куда лучше иереев, в 
беспросветном мраке оных светясь, словно угли: если бы те, по слову 
Господа, сияли жизнью словно звезды или солнце, то блеск углей, 
затмеваемый более ярким светом, не был бы виден. Но поскольку в людях 
заключалось лишь обличье и облачение священства, дар Духа перешёл к 
монахам и через знамения давал уразуметь, что они следуют деятельному 
апостольскому житию. Но и там диавол снова делал свойственное ему: 
увидев, что они опять были провозглашены в мире словно некие новые 
ученики Христовы и просияли жизнью и чудесами, он смешал с ними 
лжебратьев – собственные орудия, так что, мало-помалу умножившись, 
монахи, как ты видишь, сделались негодными и стали совершенно 
немонашествующими. Итак, ни монахам по обличию, ни рукоположенным и 
причисленным к священнической степени, ни почтенным архиерейским 
достоинством, то есть патриархам, митрополитам и епископам, – не дано 
Богом просто так, благодаря одному рукоположению и его достоинству, 
отпускать грехи. Да не будет! Им уступлено только священнодействовать – 
впрочем, думаю, и то не большинству из них, дабы, будучи сеном, они не 
сгорели из-за этого, но лишь тем священникам, архиереям и монахам, кого по
непорочности можно сопричислить к лику учеников Христовых.

Симеон Новый Богослов о проповеди словом и делом

Как бывает в чувственных вещах, так и в духовных: каждый из нас, имея 
имущество от предков, оставляет одним – наследство, другим – дары и 
завещанное, например рабам, детям и друзьям, но и нуждающимся раздаём 



имущество, исполняя, насколько можем, заповедь Божию, а каждый 
получивший даст отчёт, как распорядился этим. Так и все получившие 
духовное дарование от Бога должны «без зависти преподавать» прежде всего 
духовным сынам, а затем – друзьям и знакомым рабам, как богатым, так и 
бедным. И если они получили «слово мудрости» или «слово знания» либо им
вверены «дары исцелений», предстательство, сила «вспоможения» или 
разумение «управления», каждый из говорящих или слушающих знает, что 
не получит похвалу или воздание за то, что он сделает, но будет испытан, 
осуждён и наказан за то, что упустит или в чем ослушается.

Симеон Новый Богослов о том как найти истинного 
наставника

Теперь скажи мне: если бы кто-то дерзнул пренебречь или презреть одного 
из всех тех, кого Дух Святой поставил для нас (я говорю об игуменах, 
пастырях, архиереях и учителях, приносящих и доставляющих нам в качестве
отцовского наследия учения и предания святых апостолов), или не принять 
его в дом, или уничижить и отвергнуть его слова и не принять его со 
всяческим благоговением, – то не изгнал ли бы он самого Павла, Петра и 
вообще хор апостолов? А изгнавший их  – не отверг ли Самого Господа 
нашего и Бога и Отца Его? Ведь мы почитаем апостолов не просто как 
людей, но за то, что они шли с проповедью о Сыне Божием, нисшедшем на 
землю для спасения нашего рода, и за то, что они были посланы Им, дабы 
сделать нас сынами Божиими, «наследниками вечной жизни» и – 
посредством Евангелий и святого Крещения – причастниками несказанных 
благ. Ибо если Владыка не дал бы этого [им] для передачи всем, то и они 
никак не смогли бы предоставить другим и сами были бы такими же, как и 
остальные люди. Посему нужны нам многое тщание, многое бдение, многие 
молитвы, чтобы не напасть на какого-нибудь прелестника, обманщика, 
лжебрата и лжехриста, но встретить истинного учителя, боголюбивого и 
носящего в себе Христа, точно ведающего и знающего проповедь апостолов, 
правила и постановления их, догматы отцов, а лучше – воления и таинства 
Самого Владыки и Учителя апостолов. Надо искать и находить такого 
учителя, прежде услышавшего это и наученного словом, а затем на деле и на 
опыте истинно Самим Утешителем Духом таинственно тайноводимого, так 
что и сам он удостоился услышать от Самого Тайноводителя апостолов: 
«Таинство Моё – для Меня и для Моих» , и: «Вам дано знать тайны Царствия
Небесного»  . Ибо, ища, мы обязательно найдём, так как «не неправеден Бог 



и не радуется погибели живущих", но, как написано, «так возлюбил Бог мир, 
что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него не 
погиб, но возымел жизнь вечную»  . Если Он Сына Своего предал на смерть, 
чтобы мы чрез Него спаслись, то неужели Он – когда мы будем просить, 
дабы был нам послан, а точнее, узнан и признан нами истинный и святой раб 
Его, который наставит нас на путь ко спасению и научит воле Его, – сокроет 
оного от нас и лишит нас проводника? Конечно же нет. И мы должны верить 
в это из-за случая с сотником Корнилием.


